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Une priorisation des processus sociocentrés (par rapport aux processus technocentrés) :

● Même les changements technos comme la voiture électrique impliquent des changements sociaux en

bousculant nos usages (prévoir nos déplacements - liberté)

● L’être humain est partie prenante de la nature.

● Repenser l’économie en fonction de l’écologie ou penser la décroissance économique seraient plus

pertinents que l’économie verte limitée à de l’écoblanchiment.

● Changer les imaginaires, ça peut aussi être vers des visions futuristes à la Star Trek et être très techno.

Alors que si on consulte et on construit ensemble, c’est socio.

● Le pouvoir d’agir de nos communautés est très socio-centré. C’est pourquoi je suis portée à prioriser ces

éléments, car c’est là qu’on a de l’impact.

● On est influencé par notre bagage en développement des communautés, d’autres acteurs de ma

communauté auraient une autre vision.

● Les pratiques exemplaires et changer nos imaginaires, ça interpelle largement, on est dans l’éducation et

ça donne plus de prise.

● Si on veut changer les choses, tout passe par les habitudes…avant les connaissances mêmes.

● Est-ce viable à long terme…l’auto électrique… Pour avoir un leadership en transition, il faut éviter les

effets rebond et faire attention aux écrans de fumée.

https://jamboard.google.com/d/1Pk-OE-RzmF_DKii23WNk_SbmLa6QL0nNd3_kvLWj6iM/viewer?f=0


Une priorisation d’une finalité de justice sociale (par rapport à une finalité de carboneutralité):

● Renforcer l’inclusion et la participation est important. Si on veut embarquer les gens il faut les inclure

dans la démarche et dans les décisions

● Interdire les hydrocarbures paraissait radical, on a modifié pour cesser d’investir collectivement dans ce

secteur.

● Le carbone individuel, les gens trouveront toujours des façons de contourner.

● Dans certaines communautés, on est plus dans la carboneutralité, mais on est conscient qu’il faut aller

vers le social.

● Chaque fois qu’on argumentait, ça nous amenait à considérer ce point et à ajuster notre position.

● On a plus pensé au côté accessibilité des aires protégées, mais certains soulignent que c’est aussi

souvent associé à des expropriations ou des pertes d’usage pour certaines populations.



Une priorisation de l’échelle des milieux de vie (par rapport à l’échelle du Québec) :

● Les ASP, c’est un espace de dialogue à grande échelle, mais on peut ramener les discussions et observer

les changements dans nos milieux, Ça se fait dans les deux sens.

● Pour moi, c’est plus dans les milieux de vie, plus entre 4 yeux. C’est plus facile, les gens se connaissent,

on s’interpelle les uns les autres, on voit le changement et les retombées.

● Qu’est-ce qu’on entend par local…moi je dirais plus ma ville. À l’échelle de la MRC, on dirait que c’est

moins prioritaire la transition. C’est plus facile à l’échelle de la municipalité avec des groupes de citoyens

mobilisés et impliqués.

● Puisqu’on n’a plus de Politique de la ruralité, ça doit désormais toucher le municipal, ce sont eux qui

peuvent pousser les projets.

● Pas de dialogue à l’échelle nationale implique pas de relais vers les espaces de décisions.

● Ce serait bien qu’il y ait un axe multi-scalaire, comme un jeu de poupées russes pour imaginer des

actions et des relais aux différentes échelles.

● On peut bousculer et éduquer par le dialogue.

● Ce qui nous parle c’est le bien-être, le bien commun. Mobiliser les citoyens à l’échelle des milieux. Les

priorités sont des portes d’entrée.



Une priorisation de l’action citoyenne (par rapport à l’action institutionnelle):

● Financer l’agriculture durable, ça a soulevé des questions, on a donc ajouté sensibiliser à l’agriculture

durable.

● L’aspect sensibilisation est important, car ça prend une prise de conscience pour initier le changement.

● Financer n’est pas suffisant, plusieurs projets prennent fin avec le financement par manque d’ancrage.

● Qu’est-ce qu’un acteur institutionnel, ça nous questionnait aussi.

● Qui va financer la transition, c’est peut-être les gouvernements…mais les porteurs de changements

doivent venir de la base. Ça passe par la population avant d’arriver au niveau institutionnel.



Interprétation (Ali Romdhani)

Le positionnement des ASP est similaire à celui du Récit collectif de chez Solon. On peut donc penser qu’il y a

des éléments intéressants à aller puiser dans leur démarche et vice et versa.


